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Herramientas eficaces para el trabajo sindical

Este ejercicio de capacitación, socializa-
ción e intercambio de experiencias nos deja 
un saldo positivo para asegurar una acción 
transformadora del quehacer sindical y lle-
var adelante la actualización de nuestro 
modelo económico, que no tendrá todo el 
éxito sin la participación de nuestros tra-
bajadores.

Así lo valoró Ulises Guilarte De Naci-
miento, miembro del Buró Político del Par-
tido y del Consejo de Estado, y secretario 
general de la Central de Trabajadores de 
Cuba, en sus consideraciones sobre el semi-
nario de preparación para los secretarios 
generales de los Comités Municipales de 
esa organización en todo el país.

Significó que el evento en sus cuatro 
jornadas permitió dotar a los cuadros de 
esa decisoria estructura de dirección de 
herramientas actualizadas en torno a las 
políticas que hoy impactan en el escenario 
laboral y sindical.

También se refirió a los debates re-
lacionados con la falta de liderazgo e in-
competencia del sindicato en determinados 
momentos, y que ha sido objeto de justas 
críticas de los afiliados; al déficit de la ca-

pacidad de compra del salario y de las ofer-
tas de bienes y servicios a la población, al 
combate a los precios especulativos y el en-
frentamiento a las figuras delictivas y la 
corrupción.

El contenido de las temáticas aborda-
das —enfatizó— les posibilitará a nuestros 
cuadros revisar métodos y sistemas de tra-
bajo y cómo trasladarlos al contexto de las 
bases sindicales de sus territorios, lo cual 
requerirá de una implementación durante 
noviembre y previo al Pleno del Consejo 
Nacional de la CTC en diciembre, en el que 
convocaremos a la celebración de los Parla-
mentos Obreros a partir del primer trimes-
tre del año 2023.

En la última jornada del evento la mi-
nistra del Trabajo y Seguridad Social, Mar-
ta Elena Feitó Cabrera, subrayó el papel del 
movimiento sindical, de conjunto con ese 
organismo, en la implementación de las po-
líticas laborales, salariales, de seguridad y 
salud.

Comentó que el trabajo a distancia y 
el teletrabajo son opciones que organizan 
mejor el desarrollo de la vida laboral y fa-
miliar, pues cada vez aumenta la población 

envejecida y más mujeres están abando-
nando el empleo para asumir la función de 
cuidadoras.

Respecto al pluriempleo acotó que al-
gunas empresas contratan servicios a mi-
pymes o a cooperativas no agropecuarias 
no obstante tener personal del propio esta-
blecimiento con conocimientos suficientes 
para prestar el servicio que se necesite.

Destacó lo ineludible de la especiali-
zación de los inspectores tanto laborales 
como los de seguridad y salud, también el 
aumento de las medidas de prevención y 
protección ante los accidentes e incidentes, 
en alianza estratégica con el sindicato.

Las sesiones del seminario contaron 
con la participación de Roberto Morales 
Ojeda, miembro del Buró Político y secre-
tario de Organización del Comité Central; 
Rogelio Polanco Fuentes, miembro del Se-
cretariado del Comité Central y jefe de su 
Departamento Ideológico, así como minis-
tros y ministras, viceministras y represen-
tantes de Organismos de la Administra-
ción Central del Estado. | Evelio Tellería 
Alfaro y Daniela Estevan Polo, estudiante 
de Periodismo

La ministra del Trabajo y Seguridad Social Marta Elena Feitó Cabrera subrayó el papel del movimiento 
sindical, de conjunto con ese organismo, en la implementación de las políticas laborales, salariales, 
y de seguridad y salud.

Durante cuatro días en el Centro de Convenciones Lázaro Peña los secretarios generales de los Comités Municipales 
de la CTC recibieron una intensa preparación en temas tales como empleo, salarios, disponibilidad e interrupción 

laboral y el quehacer en el sector privado, entre otros asuntos medulares para su labor cotidiana en la base. Además 
fueron actualizados en cuestiones económicas, la subversión político ideológica y las relaciones internacionales

En un receso, Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido 
y secretario general de la CTC intercambia con los participantes. | fotos: Agustín 
Borrego Torres
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| A cargo de Arsenio Rodríguez

Trabajador sigue 
esperando decisión

Ernesto Gé Oliva, trabajador del Hospi-
tal Ezequiel Miranda Díaz, del munici-
pio de Mella, Santiago de Cuba, solicita 
que le den respuesta a una reclamación 
laboral.

“Desde el 29 de julio del año 2020 el 
director municipal de Salud Pública de 
Mella me cambió de mi puesto de traba-
jo, de jefe de turno del hospital Ezequiel 
Miranda Díaz a agente de seguridad de 
protección física, sin ningún motivo re-
ferente.

“Considero que no es justo que se to-
men medidas que puedan disgustar  a un 
trabajador, cuando el Código de Trabajo 
es tan explícito en estos casos.

“Me presenté al Órgano de Justicia 
Laboral (OJL) del centro y realicé  la re-
clamación, previa consulta y autorización 
con la Dirección de Trabajo Municipal, 
donde el OJL me dio Con Lugar a dicha 
reclamación. La administración no estu-
vo de acuerdo con esta decisión y realizó 
la apelación al Tribunal Municipal.

“El día 4 de mayo del 2022 se efectuó 
en el Tribunal Municipal de Mella la vis-
ta laboral entre ambas partes, pero esta 
es la fecha que todavía no se me ha dado 
respuestas de la decisión final. ¿Hasta 
cuándo tengo que esperar?”.

Seiscientos días 
sin respuesta

Aimelys López Carreras, vecina de Je-
sús Peregrino 126 y Marqués Gonzá-
lez, habitación 11, La Habana, se queja 
por “la dilatación de los términos es-
tablecidos para la aprobación y entre-
ga de terrenos para la construcción de 
viviendas por esfuerzo propio.

“El 9 de octubre del año 2018 me 
personé en la Dirección Municipal de 
la Vivienda de Centro Habana, en el 
departamento de Planificación Física 
para la solicitud de un terreno para 
construcción por esfuerzo propio.

“Entregué un expediente, el cual 
me lo recibió una funcionaria, quien  
me informó que debía esperar 30 días 
hábiles para recoger mi respuesta en 
el Departamento de Trámites de la 
DMPF de Centro Habana.

“Hasta el día de hoy continúo sin 
una solución concreta y real a mi soli-
citud luego de disímiles gestiones rea-
lizadas las cuales detallo:

- “El 2/4/19 en una entrevista con 
el abogado Roberto Corrales me in-
formó que mi expediente había sido 
entregado en fecha 18/3/2019 a la di-
rectora de esta entidad para su elec-
ción al Consejo de la Administración 
Municipal de Centro Habana después 
de transcurridos 5 meses de haber pre-
sentado mi solicitud.

- “Tras visitar esta entidad con re-
gularidad y continuar sin respuesta, el 
8/7/2019 denuncié vía correo electró-
nico mi situación a la Fiscalía Gene-
ral de la República, Asamblea Nacio-
nal del Poder Popular, Presidencia de 
Cuba e Instituto de Planificación Físi-
ca por maltrato recibido, dado que ya 
habían pasado 9 meses de mi solicitud 
y seguía sin respuestas.

- “El 5/8/2019 entregue personal-
mente ANPP Atención a la Población 

mi queja radicada con el número 2204 
de la cual  jamás recibí respuesta.

- “El 8/8/2019 la Fiscalía Gene-
ral de la República me asignó al fis-
cal Osnier Ramírez para atender mi 
reclamación con número de denuncia 
radicada 272/2019. El día 29/8/2019 el 
fiscal me notificó, mediante documen-
to oficial que mi expediente había sido 
aprobado el 26/6/2019.

- “El 11/2/2020 recibí el Acuerdo 
175/2019 del Consejo de la Adminis-
tración Municipal de Centro Habana 
con la aprobación de mi expediente 
para la entrega de un terreno haciendo 
responsable de su cumplimiento a Li-
sandra Manzanet Bouzá, directora de 
la DMPF de Centro Habana.

- “En agosto del 2020 tras un co-
mentario que hice en una publicación 
de la DMPF de Centro Habana expo-
niendo que habían transcurrido 600 
días naturales desde que inicié mi so-
licitud y que continuaba sin respuesta, 
se puso en contacto conmigo la direc-
tora Lisandra, con quien he mantenido 
comunicación por messenger y en oca-
siones entrevistas personales, pero sin 
solución concreta.

-“El 30/3/2022 volví a enviar vía 
correo electrónico y de manera pre-
sencial mi queja al Consejo de Estado, 
Presidencia de la República de Cuba, 
ANPP, Fiscalía General de la Repúbli-
ca, Partido Provincial de La Habana e 
Instituto Provincial de Planificación 
Física.

- “El 20/7/2022 recibí de la Direc-
ción Municipal Vivienda de Centro 
Habana respuesta a la queja enviada al 
PCC en el mes de marzo Ref:424-PCC 
considerando mi queja CON RAZÓN 
PENDIENTE DE SOLUCIÓN”.

El delegado
| Alina M. Lotti

El próximo 27 de noviembre Cuba asistirá a un proceso genuina-
mente popular: las elecciones de los delegados que integrarán las 
Asambleas Municipales del Poder Popular; primer eslabón de la 
estructura de Estado, de extraordinaria relevancia en ese vínculo 
poder del pueblo-gobierno del pueblo que sintetiza la definición 
más aceptada del concepto democracia.

El delegado es el resultado de un proceso de amplia participación 
de las masas, nominado en reuniones de vecinos y —por mandato 
constitucional— es el encargado de velar por los intereses de 
la comunidad, manteniendo una relación activa con los electo-
res y promoviendo la colaboración de todos en la solución de 
los problemas. 

De ahí la importancia de la adecuada nominación, teniendo 
muy presente no solo sus cualidades, aptitudes intelectuales, 
o profesionales, y la sensibilidad para tomar como suyos los 
problemas de la gran mayoría, tramitarlos y defender los re-
clamos de los electores con valentía, aun cuando la inercia e 
irresponsabilidad de las entidades administrativas, por ejem-
plo, impiden con frecuencia afrontar y corregir las dificultades.

En ese primer paso del derecho ciudadano de elegir y ser 
elegido, las asambleas de nominación de candidatos —que en 
esta ocasión deben concluir el 18 de noviembre— son el inicio 
de un proceso que no termina con la votación para determi-
nar quién será el delegado o la delegada de la circunscripción, 
pues a partir de entonces integrará la Asamblea Municipal del 
Poder Popular y puede (en correspondencia con sus méritos 
y trayectoria) ocupar otros cargos, como el de presidente y 
vicepresidente de esa estructura. 

Cuestionado muchas veces y “pegado a la pared” en otras 
(en ocasiones por incomprensiones o realmente por un débil 
trabajo) , el delegado es la expresión de que es el pueblo quien 
ejerce el poder. En los últimos tiempos, sobre todo cuando la 
pandemia de la COVID-19 atravesaba su más duro momento, 
esta figura en muchos rinconcitos del país llevó a cabo una 
valiosísima y humana labor, atendiendo a los ancianos, y a las 
personas vulnerables, contribuyendo a la distribución de ali-
mentos y medicinas, y movilizando al barrio para afrontar de-
terminadas situaciones. 

¿Que todos actuaron de la misma manera, con tal entrega, 
empeño y sacrificio en bien de los demás? ¡Claro que no! Se-
ría impensable imaginar que una masa tan enorme de perso-
nas que responden a los intereses de una colectividad pueda 
hacerlo igualmente. Por eso, también, es imprescindible que 
más allá del compromiso revolucionario y la voluntariedad para 
ejercer esa labor política como líder comunitario, él reciba de 
forma sistemática una capacitación, cada vez más apegada a 
las circunstancias actuales.  

Al margen de su preparación y autoridad (la cual debe ser ga-
nada a base de trabajo, dedicación y responsabilidad) , resulta 
esencial que el delegado cuente con el apoyo de su Asamblea 
Municipal, de las organizaciones de masas y políticas de la cir-
cunscripción. No es elegirlo y dejarlo solo en la difícil tarea de 
dar respuesta a las inquietudes y preocupaciones de los elec-
tores. 

El carácter autóctono del sistema político cubano —consa-
grado en la Constitución y en la Ley Electoral— define lo que 
espera el pueblo de sus delegados una vez nominados y elec-
tos: el vínculo permanente y la consagración para luchar por la 
solución de sus problemas, que ejerza el verdadero poder, el 
que empieza en el barrio y termina a nivel de nación.

“La importancia del proceso electoral, de su carácter profun-
damente democrático, de la amplia y entusiasta participación 
de las masas en la nominación de candidatos, y luego en la 
elección de esos representantes, está dada por el hecho de 
que esos representantes van a ejercer el poder estatal, van a 
ejercer gobierno, a intervenir en las decisiones estatales que 
afectan a la comunidad”, fueron las palabras del General de 
Ejército Raúl Castro Ruz en la clausura del seminario a los de-
legados electos a las Asambleas Municipales del Poder Popu-
lar en la provincia de Matanzas, en el mes agosto de 1974. 

He ahí una relación estrecha entre el concepto de democra-
cia y el proceder de los delegados en el cumplimiento de sus 
funciones y atribuciones. Hoy proponer al mejor y al más ca-
paz, al revolucionario convencido, al ser honesto y trabajador, 
que vele por los intereses colectivos en franco combate con-
tra las indisciplinas sociales, las ilegalidades y la corrupción, 
implica un compromiso moral y patriótico con el presente y el 
futuro de Cuba.

| foto: Archivo Trabajadores
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Contundente 
nocaut al imperio

| Alina Martínez

“Este asunto los va a perseguir 
como una maldición gitana”, le 
pronosticó Ricardo Alarcón de 
Quesada al representante yanqui 
ante la Organización de Naciones 
Unidas (ONU) en los inicios de 
la década de los noventa del 
siglo pasado, cuando apenas se 
iniciaban las votaciones contra el 
bloqueo.

Ya la maldición dura tres 
décadas, pero el “maldecido” 
no solo mantiene su irracional, 
genocida y fracasada política, sino 
que busca por todos los medios 
cómo recrudecerla. 

¿Qué lecciones de democracia 
se atreve a dar quien se niega a 
aceptar una votación casi unánime, 
de la comunidad internacional 
que refleja el rechazo universal a 
su agresividad contra una nación 
pequeña empeñada en construir 
una sociedad libre, nacida de su 
historia, sus luchas y tradiciones?

¿Cómo se atreve a hablar 
de derechos humanos quien se 
propuso deliberadamente hace 
más de 60 años provocar hambre 
y desesperación a todo un pueblo?

Como señaló el canciller 
cubano Bruno Rodríguez Parrilla, 
los daños acumulados por el 
bloqueo alcanzan los 154 mil 217 
millones de dólares, a precios 
corrientes; y,  al valor del oro, 
ascienden a 1 billón 391 mil 111 
millones, un millón de millones 
391 mil 111 millones. Y se hizo la 
pregunta que el imperio no quiere 
escuchar:  “¿Cómo sería Cuba 
hoy, de haber contado con esos 
recursos? ¿Qué más podríamos 
haber hecho? ¿Cómo sería nuestra 
economía?”. Los Estados Unidos 
mantienen el cerco porque están 
convencidos de lo que en estos 
días se ha convertido en una frase 
popular: Cuba sería mejor sin 
bloqueo.

 A pesar de todos los obstáculos 
la Mayor de las Antillas NO es un 
Estado fallido, como pretenden 
mostrarnos los adversarios en su 

sucia guerra mediática: es una 
nación que resiste, crea, busca 
alternativas a las limitaciones; 
en una palabra, no se deja 
derrotar ni siquiera cuando en 
los momentos de mayor azote de 
la COVID-19 el imperio apretó 
las tuercas de lo que nuestro 
ministro de Relaciones Exteriores 
comparó, acertadamente, con 
una pandemia permanente, un 
huracán constante.

Duelen las carencias 
cotidianas, provocan ansiedad 
y angustia las zancadillas que 
constantemente encuentra  el país 
para atraer los recursos con los 
cuales mantener la vitalidad de 
la economía y los servicios más 
elementales; es duro el camino 
que deben recorrer las familias 
y en especial los jóvenes en el 
propósito de materializar aquí 
sus proyectos de vida… pero aún 
en medio de tantas dificultades 
no  cunden en esta tierra, como 
anhelaban los creadores del 
bloqueo, ni el desengaño ni el 
desaliento que ellos concibieron 
como caldo de cultivo para un 
estallido social que provocara el 
derrocamiento del socialismo. Y 
es que los cubanos dignos saben 
muy bien lo que significaría el 
retorno al pasado que nos ofrece 
el imperio.

Cuba ha sido desde hace más 
de seis décadas para el prepotente 
vecino del Norte, ansioso de 
recuperar su antigua neocolonia, 
un hueso intragable que se les ha 
atravesado en la garganta, porque 
han comprobado que no hemos 
renunciado al desarrollo y a 
materializar nuestro justo anhelo 
de vivir en paz.

En el ring de este 
enfrentamiento de Goliat contra 
David, el agresor, como en la 
leyenda, sale muy mal parado 
tras un nocaut demoledor del que 
no pudo recuperarse ni con el 
conteo abrumador de 185 votos, 
mientras el agredido es aclamado; 
como ocurrió en la ONU este 3 de 
noviembre.

Detrás de la reventa
| Francisco Rodríguez Cruz

Desde hace unos días es fre-
cuente hallar información 
pública en las redes sociales 
sobre la realización de suce-
sivos operativos de inspec-
ción para desarticular redes 
de acaparadores y revende-
dores de productos de prime-
ra necesidad, fundamental-
mente alimentos, medicinas 
y productos de aseo, que se 
expenden a precios estra-
tosféricos, con daño terrible 
para la economía familiar y 
la del país.

La ejecución sistemática 
de esas acciones es un reclamo 
popular conocido, al ser estas 
medidas de las que mayor im-
pacto y niveles de aprobación 
generan en la ciudadanía.

Hay tres vertientes críti-
cas en este comercio de con-
trabando o bolsa negra que 
lucra con las mercancías que 
el Estado provee para la ven-
ta a la población en la red de 
tiendas minoristas u otros es-
tablecimientos comerciales.

La presencia de vendedores 
ilegales que pululan alrededor 
o dentro de las ferias o áreas de 
concentración de los trabajado-
res por cuenta propia; la reven-
ta en las comunidades por los 
llamados coleros, que acaparan 
turnos y sobornan, o involucran 
a los empleados de las tiendas y 
a los organizadores de las co-
las; y un tercer escenario es el 
comercio ilegal —ya casi mayo-
rista— a través de los grupos de 
venta en las redes sociales o los 
programas de mensajería digi-
tales.

En esa tríada posiblemen-
te se concentre la mayoría de 
las actividades económicas 
ilícitas que ahora mismo más 
molestan, afectan y al mis-
mo tiempo involucran a más y 
más personas que inevi-
tablemente caen en las 

redes de estos mercaderes de 
lo escaso.

La población en general 
está de acuerdo con tales ac-
tuaciones de control, pero 
pide y necesita ir más allá de 
estos operativos y acciones 
puntuales, los cuales sin duda 
tienen también un efecto di-
suasorio, para que quienes se 
aprovechan de las circunstan-
cias económicas que atravesa-
mos puedan calibrar el riesgo 
de su conducta y llamarse a 
capítulo.

La investigación no puede 
concluir con el decomiso de 
los productos sustraídos en 
casas almacenes o en plena 
vía pública. Hay que seguir 
el rastro del dinero e ir hasta 
quienes suministran o permi-
ten el desvío de esas grandes 
cantidades de mercancía.

De lo contrario las redes 
de reventa se reproducirán, y 
los operativos se harán infi-
nitos, sin una efectividad real 
en el objetivo esencial: que los 
abastecimientos y productos de 
primera necesidad lleguen con 
el precio estatal a las manos de 
quienes más lo necesitan.

Los mecanismos de control 
en los almacenes, las tiendas y 
las comunidades tienen que es-
tar igualmente bajo constante 
supervisión. A la labor preven-
tiva tiene que acompañarla la 
acción correctiva cuando se in-
fringe la ley de modo reiterado.

Están muy bien los operati-
vos contra la reventa abusiva de 
tales productos. Aplausos para 
las autoridades que se zam-
bullen de lleno en el enfren-
tamiento directo al problema. 
Hay que seguir profundizando, 
no obstante, para cortar el mal 
lo más cerca posible a la raíz, 
y así poder sacar a flote hasta 
eliminar o debilitar al máximo 

todas esas corruptelas 
que se encuentran de-

trás de la reventa.
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| Base de Supertanqueros

Donde los Cocodrilos 
siempre ganan

| Juanita Perdomo Larezada

No es la rutina de todos los días su enemigo. Yu-
risán Guibert López pareciera tener siempre las 
mismas ganas de triunfo de su debut como solda-
dor. Con ese deseo llega siempre a la Base de Su-
pertanqueros en la provincia de Matanzas.

Son las 11:00 a. m. y el sol quema sin piedad. 
Al obrero no le importa. Se sienta en el piso, se 
acuesta, arrima el electrodo y comienza, con an-
sias de enamorado, a dar los primeros puntos 
en la boca de los dos tubos hasta ir poco a poco 
uniéndolos.

“Lo fundamental de esta tropa es el sentido 
de pertenencia”, asegura Tomás Medina Hernán-
dez, director de la unidad empresarial de base 
de Transporte de Hidrocarburos y Derivados 

Centro-Oriente en Matanzas, Emcor, encargada, 
entre otros servicios, de construir, reparar  y dar 
mantenimiento a depósitos de combustibles, duc-
tos de todo tipo, protección anticorrosiva e insta-
laciones en general.

Los autoproclamados Cocodrilos son actores 
fundamentales en el programa de recuperación 
vigente desde el pasado 15 de agosto en el estraté-
gico enclave de la conocida como zona industrial.

Desde esa fecha hasta hoy dejaron listos más 
de 900 metros de tuberías soterradas y aéreas. Se-
gún Medina, “ya interconectamos la primera lí-
nea de 20 pulgadas, que posibilita la vitalidad de 
un área con el muelle 1. También se le practicaron 
las radiografías y la certificación de calidad, la-
bores realizadas por los inspectores.

“Ahora nos encontramos trabajando en  la de 
16 pulgadas, que dará vitalidad a otras zonas, y 
así vamos garantizando capacidades en las ope-
raciones del sistema en Supertanqueros. Después 
vendrán las de 24 y luego  otras. Por colocarlas a 
un metro y medio de profundidad, las soterradas 
son más difíciles”.

A rap de tuberías
Para que la tropa de la Emcor  entre en acción se 
necesitan faenas auxiliares como movimientos de 
tierra  y la construcción de soportería de hormi-
gón donde descansan los rap, una suerte de rami-
lletes de tubos de varias dimensiones, explica el 
ingeniero Digxán Antuán Batista, especialista en 
Inversiones.

“Levanta por allí, que no se vaya, que ya que-
da poco”, alerta Alexis Pavón Verdecia, mientras 
casi todos los operarios participan en el acopla-
miento de un par de tubos. El jefe de brigada de la 
Emcor yumurina no quita los ojos de la operación 
hasta concluirla bien.

“Tiene que haber tremenda precisión en el 
ensamble. Es condición para comenzar a soldar”, 
dice Pavón, que da unas palmadas a uno de los 
hombres, en señal de arrancada.

“Serán de cinco a seis pases de soldaduras. En 
unos 40 minutos deberán terminar. Mire la lámi-
na. Cuando tiene entre 12 o 13 milímetros de gro-
sor como esta, el trabajo es mayor”, aclara Pavón, 
mientras Yurisán se aparta, quizás para aliviar-
se... Por mucha protección, siempre entra el arco… 
y quema”, y sonríe.

El soldador de la Emcor suele ser presumido, 
me han dicho. Hay entre ellos una bonita emula-
ción, una cultura de buen hacer para no tener que 
volver sobre el tubo a corregir, a reparar. De esos 
errores se cuidan, por ego, por ética, porque a nin-
guno les gustaría ser señalados si los inspectores 
detectaran poros, falta de fusión, rendijas para el 
escape de combustible.

Pavón habla orondo del prestigio de sus sol-
dadores Yurisán y José Emmanuel, y de los ope-
rarios Leonardo, Héctor, Yuniel, Sigfredo, Yoel y 
Ántoni, el más joven de  todos.

Ganarle a la adversidad
Haciendo diques o aislando líneas para contener 
derrames de combustibles, pieza clave resultaron 
estos Cocodrilos casi desde el mismo inicio del 
siniestro de Supertanqueros. “Tuvieron una ac-
titud insuperable en el combate contra el fuego. 
Ni en los momentos más duros quisieron dejar su 
trinchera”, confiesa emocionado Tomás Medina, 
dolido por el aún pendiente reconocimiento para 
una tropa esencial en la extinción de las llamas.

En medio de muchos  peligros, resume Pavón, 
ayudamos a materializar  soluciones para extin-
guir el fuego. Él y otros tres de la brigada reci-
bieron la condición Seguidores del Che, concedida 
por la Asociación Nacional de Innovadores y Ra-
cionalizadores.

Como mismo sucedió en los días tristes de 
agosto, “mi gente sigue aquí, sin temor a nada, 
para recuperar la Base en el menor tiempo posi-
ble”,  manifiesta Tomás Medina. Junto a él es-
tán sus Cocodrilos, acostumbrados a ganarle el 
choque a cualquier adversidad diaria.

Más de 900 metros de tuberías ya interconectaron los Cocodrilos 
de la Emcor en la Base de Supertanqueros. | foto: Noryis

El binomio quiere ser perfecto
| José Luis Martínez Alejo

Hace más de un quinquenio se corrió la voz, 
por el avileño poblado de Pina, acerca de que 
el marabú dejaría de ser el rey de la mani-
gua para transformarse en biomasa o chispa 
que prendiera los motores de una moderna 
industria que produciría energía eléctrica 
más limpia.

Trabajadores se puso a pie de obra con la 
noticia desde el comienzo de los trabajos de ni-
velación del terreno, la colocación simbólica de 
la primera piedra que anunciaba el inicio ofi-
cial de la inversión, el ajetreo de las máquinas 
cosechadoras en el marabuzal y la sincroniza-
ción al Sistema Electroenergético Nacional. 

Otro acontecimiento publicado fue el de ha-
berse convertido la única bioeléctrica de Cuba 
en parte importante del epicentro de millona-
rias pérdidas económicas, junto con el central 
Ciro Redondo que apagó su maquinaria en ene-
ro del año 2021 para así acumular tres contien-
das consecutivas con el sinsabor del incumpli-
miento del plan de azúcar.

Lo que se espera ahora
En relación con el intercambio fructífero de 
bagazo y agua condensada desde la fábrica de 
azúcar, y la entrega a ese ingenio de vapor y 
energía por parte de la bioeléctrica, ahora de 
ambos centros se espera que la nueva oportu-
nidad sea en grande y se sueña con una zafra 
perfecta. 

Sobre la posibilidad de vencer tal empeño 
o acercarse a la perfección, se habló en un re-
ciente encuentro para evaluar los preparativos 
con vistas al inicio de la contienda azucarera 
2022-2023, previsto para diciembre venidero en 
la provincia de Ciego de Ávila. 

El ingeniero Vidal Martín Sarduy, adminis-
trador del Ciro Redondo, informó que se reali-
zaron las pruebas parciales del equipamiento 
en cada área. “Nos queda efectuar el ejercicio y 
la prueba general cuando se logre la sincroni-
zación con la bioeléctrica”. 

Ariel Díaz Román, director de la planta ge-
neradora de electricidad, argumentaba: “Todos 
los indicadores de eficiencia fueron mejorados 
respecto a años anteriores en las pruebas eje-
cutadas con la biomasa forestal en julio pasado.

“Quedan hoy de mayor envergadura los tra-
bajos de terminación del sistema de alimenta-
ción de bagazo a la caldera no. 1 y parte de la 
no. 2, los cuales dependen de recursos de im-
portación, cuando lleguen demorará una sema-
na concluir el alistamiento.

“Nuestro colectivo tiene entre los compro-
misos cumplir el plan de generación para en-
tregarle 84 mil 384 megawatt-hora al Sistema 
Electroenergético Nacional y más de 21 mil 100 
y el vapor necesario al central...”.

Hay que cuidar la caña, de lo contrario no 
tendremos  biomasa-combustible, azúcar y 
energía, subrayaban los agricultores y mecani-
zadores. Danilo Fernández Madrigal, director 
de la Empresa Agroindustrial Azucarera Ciro 

Redondo enfatizaba: “La esencia de la próxima 
contienda consistirá en el rigor con que se asu-
ma el control en el consumo de los combustibles 
y lubricantes, lo cual es tarea de todos”.

Atender las prioridades
Liván Izquierdo Alonso, primer secretario del 
Partido en Ciego de Ávila, puso el acento en las 
prioridades: Extender el cambio de imagen al 
radio de acción de las unidades productoras, 
atender con alimentos a los hombres y muje-
res que harán zafra por parte de Tecnoazúcar, 
EsAzúcar, Comercio y Gastronomía y demás 
entidades de prestación de servicios. 

Todo marcha en función de expandir la po-
tencia del binomio zafra-bioeléctrica aunque 
su teorema está planteado allí hace más de un 
lustro, no precisamente por el ingenioso New-
ton, pero sí por quienes desean que en el cen-
tro de la provincia de Ciego de Ávila se acabe 
de escribir con mayúsculas las siglas del éxito: 
LQQD (Lo que queda demostrado). 

| foto: Osvaldo Gutiérrez Gómez 
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Historias de  vida después de Ian

Las escuelas 
toman la palabra

| Daniel Martínez

Pinar del Río.— La carretera 
que conduce al municipio de 
San Juan y Martínez regala 
a sus costados y desde la dis-
tancia algunas vistas dignas 
de ser portadas de revistas. 
Desafortunadamente también 
muestra las profundas y tris-
tes huellas que dejó el paso del 
huracán Ian. Muchas demo-
rarán en ser borradas; otras, 
poco a poco y dentro de lo po-
sible, comienzan a subsanarse.  
Casas de tabaco derribadas, 
múltiples hogares destrozados 
y con secuelas del fenómeno 
natural, entre ellos la escuela 
primaria Ignacio Agramonte, 
forman parte del afligido pa-
norama…

“Los vientos nos golpearon 
fuerte. De la dirección y la bibliote-
ca quedó muy poco”, asevera Arse-
nio Chacoi, maestro de quinto gra-
do, mientras señala hacia varios de 
los lugares afectados. “Después de 
Ian dedicamos poco más de una se-
mana a recoger escombros y a me-
jorar los tres locales que tenían más 
condiciones para reanudar el curso 
escolar”, aseguró.

El docente dijo que cuando los 
niños regresaron al centro se les 
dio una explicación de por qué re-
tomarían los estudios en esas cir-
cunstancias.

“Informamos que solo serían dos 
horas de clase, pues no era la mejor 
de las situaciones para el horario 
habitual. Asimismo reanudamos el 
contenido para que no perdieran 
asignaturas”. Arsenio afirmó que 
la mayoría de los maestros tuvieron 
daños en sus viviendas, y que tres 
estudiantes sufrieron el derrumbe 
total de sus hogares.

“Hemos conversado con los 
padres.  La idea es que no presio-
nen a los niños con ese problema. 

Ellos deben asistir a la escuela y 
aprender.

“Fue desastroso el paso del ci-
clón por acá”, expresa María Isabel 
Padrón, directora de la institución. 
“La escuela estaba muy bonita. 
Era de las más sobresalientes en el 
municipio. Después que empeza-
mos a recuperarnos reunimos a los 
familiares de los muchachos. Les 
argumentamos las medidas a to-
mar para terminar el curso escolar. 
Apoyaron la decisión e incluso las 
tareas de recobrar y aportar algu-
nos materiales que pudieran servir 
para los techos”.

En el plano personal la especia-
lista afirmó que su hogar quedó sin 
techo y ventanas, sin embargo, com-
binó sus labores profesionales con las 
domésticas. “Tuve que dividirme, un 
rato acá y otro allá.  No tenía tiempo 
para lamentarme. La recuperación 
llevará tiempo pues son muchos los 
daños. Una de nuestras prioridades 
son los niños y ellos siempre podrán 
contar con sus maestros. El curso 
terminará bien y empezaremos el 
otro igual”, enfatizó.

Alabao… un liniero 
entre ciclones

| Joel García

Pinar del Río.— Nelson Fuentes 
Perera es de hablar rápido, siempre 
parece activado con la 220 y usa la 
expresión más común entre los pi-
nareños ante cada pregunta que le 
hace recordar historias vividas en 
su profesión de liniero: “Alabao…, 
periodista”.

Nos conocimos cuando salía 
con su carro a arreglar una de las 
tantas averías ocurridas en el te-
rritorio vueltabajero tras el paso 
del huracán Ian. “Voy para 17 o 18 
años en la Empresa Eléctrica. ¿Que 
cuántos ciclones he visto? Alabao…, 
desde el Lili e Isidore para acá to-
dos, incluidos tornados, y ayuda 
técnica en Villa Clara, Santiago de 
Cuba, Camagüey y La Habana”.

Nelson maneja y no deja de con-
tarnos. “Lo más difícil ahora es que 
estuvimos trabajando muchos días 
para poner la corriente y en nues-
tras casas no había luz porque se 
cayeron muchos postes. Pero eso va 
mejorando porque ya se calentó  la 
línea de 33 KB, lo cual quiere decir 
que se le dio corriente a esa línea”.

Le interrogo por  sus ini-
cios en este mundo de cables, 
electricidad y transformadores. 
“No sabía ni qué era la Empre-
sa Eléctrica. Pero un día vi una 
brigada trabajando cerca de la 
casa y pregunté si había plazas. 
Me dijeron que sí, pasé cursos de 
preparación y de ahí para acá no 
he parado. Esto es mi vida”.

Vuelvo a la carga con los días 
del ciclón Ian y la familia. “Ala-
bao…, esa noche madrugada es-
taba en la casa con mis tres niños 
y esposa. Fue terrible. Sufrimos 
afectaciones, me llevó casi todo el 
techo de la casa y se mojó todo, in-
cluso los colchones. Al salir el sol, 
organicé un poco y pa'l trabajo”.

Aunque no quiere que ninguno 
de sus hijos siga su camino encima 
de un poste o desafiando el peligro 

que siempre entraña este trabajo: 
“Que cumplan con la patria en otras 
labores”, señala y aclara acto segui-
do que nunca ha sufrido un acciden-
te porque toma las medidas estable-
cidas y alguna de más, por si acaso.

Pero por mucho que conversa, 
este liniero eléctrico especializa-
do y jefe de brigada no habla de 
las dos medallas que posee: Ñico 
López y Jesús Menéndez. “Noso-
tros hacemos cualquier trabajo, 
montar transformadores, cam-
biamos postes, tiramos líneas. 
Todo el trabajo nuestro es lindo, 
pero complejo. A las brigadas de 
otras provincias las queremos 
como hermanas. Los eléctricos 
de Santiago, Pinar, La Habana o 
de Guantánamo somos uno”.

Nelson llega al lugar de la 
avería. Mientras parquea el ca-
rro que maneja cuenta que le han 
propuesto irse para Etecsa con 
mejores condiciones económicas 
incluso, “pero qué va, lo que me 
gusta es la electricidad. Alabao.. 
periodista, es más difícil una en-
trevista que dar luz…”. Y lo de-
jamos hacer entonces su trabajo.

| foto: José R. Rodríguez Robleda
| foto: José R. Rodríguez Robleda

Ian experimentó también con el tabaco
| Joel García

Pinar del Río.— Además de las tierras 
prodigiosas para el tabaco que po-
see San Juan y Martínez, desde 1937 
existe una Estación Experimental 
obre ese cultivo, a la que el huracán 
Ian no respetó y le infligió afectacio-
nes considerables, sobre todo desde 
el punto de vista constructivo en sus 
instalaciones y casas de cura.

El Doctor en Ciencias Nelson 
Rodríguez López nos recibe como 
si llegáramos a su casa (aquí lleva 
30 años, 22 de ellos como director) 
y se le nota que los destrozos oca-
sionados le nublan por momentos 
el semblante, aunque es de las per-
sonas más optimistas que puede 
conocer alguien en tiempos de re-
cuperación.

Varios miembros del Consejo 
de Dirección de la Estación vivie-

ron esas horas intensas de ráfagas 
de viento y lluvia en el laboratorio, 
que es lo más sólido del lugar, en el 
cual resguardaron además equipos 
y materiales propios para su labor. 
“Donde sí acabó fue en la bibliote-
ca y en el área administrativa pues 
los paneles no aguantaron la fuerza 
del aire, que soplaba a más de 200 
km/h”, cuenta con pesar Rodríguez.

De los 107 trabajadores, alrede-
dor del 34 % tuvo afectación en sus 
hogares, con 11 derrumbes totales. 
Además, igual cantidad perdieron 
todo el techo 12 parcialmente las 
cubiertas de sus casas. “Hemos ayu-
dado con placas de zinc que se caye-
ron de las casas de tabaco. La nece-
sidad primaria son las viviendas de 
la gente porque los damnificados no 
pueden venir a trabajar”, explica el 
último Hombre Habano, denomina-
ción recibida el 9 de septiembre.

Perteneciente al Instituto del 
Tabaco radicado en San Antonio 
y al grupo Tabacuba, esta estación 
se ocupa de proveer de semillas 
y realizar todas las investigacio-
nes relacionadas con el tabaco, las 
nuevas variedades, las nuevas tec-
nologías, los sistemas de curación 
y la correcta selección de las ho-
jas. “Es decir, trabajamos en todas 
las cadenas menos en lo industrial 
porque no tenemos muchas fábri-
cas acá”, argumenta el Doctor en 
Ciencias.

El sindicato y los compañe-
ros del Instituto, nos han apo-
yado desde el día siguiente tras 
el paso del huracán. De los pro-
pios materiales entregados al 
director para hacer su casa han 
repartido ya una buena parte 
de estos entre sus trabajadores. 
Y no concibe haber actuado de 

otra manera que no fuera así, 
siendo solidario.

“Continúo soñando que ten-
dremos una Estación recuperada 
más pronto que tarde. Sin nosotros 
el tabaco puede vivir un tiempo, 
pero no todo el tiempo”, concluyó.

| foto: José R. Rodríguez Robleda



Su significado es El Viaje 
y  será el balón oficial de 

la competencia, fabricado una vez más 
por Adidas. La marca alemana aseguró 
que este prototipo es superior a los 
anteriores, porque se mueve mejor por 
el aire. Hecho  exclusivamente con tintas 
y pegamentos de base acuosa, Al Rhila 
viajará durante un mes por todos los 
estadios de la nación.

Faltan 13 días para que comience el Mundial
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Estadio Internacional Khalifa  
(45 mil 416 espectadores)
Estadio Education City (40 mil)
Estadio Áhmad Bin Ali (40 mil)

Estadio Al-Thumama  
(40 mil)
Estadio 974 (40 mil)

Estadio  Lusail  
(80 mil)   

Es el más importante de la 
competición, pues  acogerá seis 
choques de la fase de grupos, una 
ronda de octavos de final, un partido 
de cuartos de final, una semifinal  
y la gran final de la Copa Mundial. 

Estadio  
Al-Janoub 
(40 mil)

Estadio  
Al-Bayt  
(60 mil) 

ORGANIGRAMA

 Acumula 19 partidos 
en Copas del Mundo 

y si completa los tres de la fase de grupos 
superará a Diego Maradona (21) como el 
futbolista argentino con más choques 
disputados en este tipo de eventos. Además, 
si el astro llega a los siete desafíos también 
dejará atrás a Lothar Matthäus y será el 
único futbolista en haber jugado 
 26 encuentros en estos torneos.

 Ha anotado goles en 
cuatro Mundiales, 

igualando a Pelé, Uwe Seeler y Miroslav 
Klose. Si convierte un gol en Catar  será 
el único en conseguirlo en cinco citas 
diferentes.

En las últimas tres 
ediciones de la Copa del 
Mundo de la Fifa,  
el campeón defensor 
quedó eliminado en la 
fase inicial: Italia en el  
año 2010, España en el 
2014 y Alemania en el 
2018. Francia luchará en 
esta ocasión por poner  
fin a esa tendencia.

Albergará el partido  
inaugural Catar vs. Ecuador  
el 20 de noviembre.

Es la mascota de esta 
cita mundialista y 
representa un turbante 
clásico de la cultura 
árabe. En español 
este nombre significa 
jugador habilidoso.
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| Jorge Rivas Rodríguez

Desde tiempos inme-
morables, cuando se 
inventarom en Asia, 
las sombrillas y  los  
paraguas han sido 
íconos  en el mun-
do de la protección  
personal. Estos ar-
tilugios protegen  al 
ser humano del sol, 
la lluvia, la nieve y 
a modo de analogía, 
en concordancia con 
esos usos, los seguros 
también representan 
una importante pro-
tección, en el orden 
financiero, para la 
vida y los bienes pa-
trimoniales. Por tal 
motivo,  la Empresa 
de Seguros Naciona-
les (Esen), con el fin 
de ilustrar la campa-
ña publicitaria por el 
45 aniversario de su 
creación, seleccionó 
varias pinturas del 
creador de las artes 
visuales Erik Varela 
Ravelo recreadas en 
el tema de los mile-
narios parasoles.

Más de 15 cuadros 
del también dibujan-
te, escultor y fotó-
grafo fueron utiliza-
dos en los diseños de 
múltiples obras, tales 
como jarras de cerá-
mica, pulóveres, bol-
sos, portavasos, mou-
se pad (alfombrilla 
posa ratón), calenda-
rios de mesa y de pa-
red, respectivamente; 
además de tarjetas 
alusivas a la efeméri-
de, entre otros,  con-
fecciones que enga-
lanarán, a modo de 
suvenires, los festejos 
previstos para el año 
2023 por el aniversa-
rio de la Esen,  una 
entidad financiera no 
bancaria, creada el 22 
de diciembre de 1978, 
y que forma parte del 
Grupo Empresarial 
Caudal, perteneciente 
al Ministerio de Fi-
nanzas y Precios.

Esos artículos 
ilustrados con las 
creaciones de Erik 
serán presentados  
el 16 de noviembre 
en el pabellón de la 
Esen de la XXXVIII 
Feria Internacional 
de La Habana (Fi-
hav) que se realizará 
entre el 14 y el 18 de 
este mes en el recinto 
habitual de Expocu-
ba, donde participa-
rá el artista duran-
te el lanzamiento de 
la Campaña por el 

45 Aniversario de la 
Empresa de Segu-
ros y en ocasión del 
Aniversario 503 de la 
fundación de La Ha-
bana.

 “Las sombrillas 
de Varela, cargadas 
de emociones y es-
bozadas con colores 
cálidos y líneas defi-
nidas que erigen un 
entorno urbano entre 
luces y sombras con 
notoria presencia fe-
menina, se convier-
ten en esta ocasión 
en un elemento aná-
logo de los seguros 
que ofrece nuestra 
empresa. La som-
brilla adquiere una 
connotación diferen-
te en el universo ase-
gurador y se trans-
forma en símbolo 
de resguardo para 
cubanos y cubanas 
contra esos avata-
res que el azar colo-
ca sorpresivamente 
en nuestro camino. 
Es la Esen también 
como una sombrilla 
gigante que conti-
nuará estando pre-
sente en sus vidas”, 
expresa una breve 
nota incluida en el 
calendario de pared.

Para este crea-
dor, igualmente me-
recedor del título 
de Doctor Honoris 
Causa por la Univer-
sidad del Instituto 
Americano Cultural 
S.C., de México, “las 
sombrillas devienen 
símbolos con múlti-
ples significados fi-
losóficos, culturales 
y sociales, en concor-
dancia con las  he-
rencias de diferentes 
culturas existentes 
en el mundo, como 
la china y la griega.  
Algunas de esas in-
terpretaciones tienen 
que ver con la exis-
tencia del hombre, 
sus creencias,  idio-
sincrasia y costum-
bres; incluso, hay 
mucho de misticismo 
en el descifrado de 
esos atributos”.

Al conocer de la 
selección de buena 
parte de sus obras 
como símbolos re-
presentativos de la 
labor de  la Esen, 
el artista expresó: 
“Ante todo agra-
dezco a esta entidad 
por haber tenido en 
cuenta  mis creacio-
nes como representa-
tivas de su quehacer. 
Aunque no he rea-
lizado mis cuadros 
pensando en el im-
portante ejercicio de 
la Esen,  concuerdo 
con sus directivos y 
diseñadores que mis 
iconografías pueden 
funcionar como ale-
gorías de esa gestión 
empresarial.  Es un 
gran honor y un ex-
traordinario recono-
cimiento a mi crea-
ción”.

| Yimel Díaz Malmierca

Desde hace varias semanas 
los bolivianos han vuelto a 
las calles. Parecería que 
la disputa es en torno a la 
fecha del Censo de Pobla-
ción y Vivienda asumido 
como prioridad por el Pre-
sidente Luis Arce Cataco-
ra. No obstante, los hechos 
confirman que esto es solo 
el pretexto.

De acuerdo con decla-
raciones del Gobierno, el 
nuevo censo sería más es-
trecho y abreviado en pla-
zos y en tiempo. Debería 
tomar 928 días de trabajo; 
mientras que el preceden-
te (2012) demandó mil 663 
días; y el de principios de 
siglo (2001), mil 695.

La propuesta gubernamen-
tal que ha provocado el disenso 
plantea que la recopilación de in-
formación, prevista a iniciarse en 
el año 2023, debería posponerse 
para abril del 2024 a fin de garan-
tizar la rigurosidad y estándares 
de calidad internacionales.

En esta opción, la primera en-
trega de resultados ocurriría en 
septiembre del 2024 y sobre esa 
base se daría a conocer en octubre 
la nueva distribución de recursos 
económicos y cupos legislativos 
por departamento. Vale recordar 
que los comicios generales están 
previstos para mediados del 2025.

El llamado Comité Interins-
titucional de Santa Cruz, creado 
por el gobernador Luis Fernando 
Camacho, personaje de triste re-
cordación por su participación en 
el golpe de Estado del 2019 con-
tra Evo Morales, exige, en cam-
bio, que la primera fase del Censo 
ocurra en diciembre del 2023, que 
los resultados estén listos en ju-
nio del 2024, y que surtan efecto 
en septiembre de ese año.

La diferencia entre una y otra 
propuestas es de ¡apenas 1 mes!, 
pero la querella ha dejado un fa-
llecido, decenas de heridos y no-
tables pérdidas económicas. 

Camacho y sus seguidores im-
plantaron un paro cívico en Santa 
Cruz desde el 22 de octubre cuyo 
matiz violento y racista no tardó 
en aparecer. Según se ha estima-
do, las acciones han ocasionado 
pérdidas económicas superiores a 
los 460 millones de dólares a los 
santacruceños.

El primer día de la moviliza-
ción representantes del Comité 
Cívico de Santa Cruz asesinaron a 
golpes al funcionario municipal de 
Puerto Quijarro, Julio Pablo Ta-
borga. El 28 de octubre el subgo-
bernador de Ñuflo de Chávez, Da-
niel Velásquez, agredió a mujeres 
del pueblo ayoreo por oponerse al 
paro; y el martes 1.º de noviembre 
manifestantes pro-Camacho ata-
caron a pobladores de La Guar-
dia, que exigían el levantamiento 
de la medida de presión y que la 
dirigencia del Comité Interins-
titucional acepte dialogar con el 
Gobierno.

“No estamos viviendo en un 
Estado de derecho y eso el pue-
blo boliviano lo tiene que saber 
—dijo recientemente el vicepre-
sidente de la Asociación de Mu-
nicipios de Santa Cruz, Pedro 
Damián Dorado—. No podemos 
estar sometidos a un estado de 
dictadura con permanentes ame-
nazas y agresiones, en perma-
nente confrontación”.

El también alcalde del muni-
cipio de San Miguel de Velasco 
confirmó que la disputa real es 
por el poder: “Luis Fernando Ca-
macho lo que busca es tomar el 
Gobierno nacional por asalto, tal 
cual ocurrió en el 2019. Podrán 
seguir debatiendo el Censo, pero 
ese ya no es el tema de fondo para 
el Comité Interinstitucional”.

No obstante, y a pesar de los 
desplantes del Comité Cívico santa-
cruceño, Arce Catacora persiste en 
negociar. A finales de octubre tuvo 
lugar en Cochabamba el Encuen-
tro Plurinacional por un Censo con 
Consenso, en el que participaron 
más de 300 autoridades locales y 
departamentales que nunca vieron 
llegar a Camacho y compañía.

Durante ese Encuentro se ra-
tificó el Censo como un proceso 
técnico, no político, y que debe 
estar apegado a los procedimien-
tos establecidos por organismos 
internacionales como el Fondo de 
Población y Vivienda de las Na-
ciones Unidas (Unfpa) y el Centro 
Latinoamericano y Caribeño de 
Demografía (Celade).

Las fuerzas opuestas al Go-
bierno y al Movimiento al        So-
cialismo–Instrumento Político 
por la Soberanía de los Pueblos 
(Mas-IPSP) siguen optando por 
el desgaste y la guerra sucia. Para 
ellos poco vale que el Centro Es-
tratégico Latinoamericano de 
Geopolítica (Celag) confirme que 
el 51 % de la población boliviana 
evalúa de “positiva” la gestión de 
Luis Arce Catacora; y que el Ban-
co Mundial (BM)  reconsidere y 
eleve hasta 4,1 % la proyección de 
crecimiento del producto interno 
bruto (PIB) de Bolivia para el 2022.

(Más información en 
www.trabajadores.cu)

Obras de Erik Varela 
como emblemas

No es el censo, 
sino el consenso

La wiphala, el estandarte sagrado de las comunidades 
originarias.



El día en que el mundo 
comenzó a cambiar

Dos fechas se fundieron en la his-
toria universal: el 25 de octubre del 
año 1917, según el calendario julia-
no vigente entonces en Rusia,  triun-
fó la Revolución de Octubre. Por el 
calendario gregoriano utilizado en 
casi todo el mundo, ocurrió el 7 de 
noviembre.

Ese día cambió el curso de la hu-
manidad. El capitalismo explotador 
vio nacer una peligrosa alternativa: 
un Estado dirigido por los oprimi-
dos, los obreros y campesinos.

El proletariado cubano reaccio-
nó ante el acontecimiento más por 
instinto que por conciencia y envió 
numerosos mensajes de saludo y so-
lidaridad a sus hermanos de clase 
sumados a la exigencia del cese de 
las intervenciones militares del im-
perialismo, empeñadas en destruir 
al naciente Estado soviético. 

Al influjo de su ejemplo y de fac-
tores internos del país la clase obrera 
cubana elevó su combatividad me-
diante una ola de huelgas que estre-
meció la nación. Entre fines de 1917 
y comienzos de 1920 ocurrieron más 
de 220 paros parciales y generales.

Fiel defensor de la causa de Oc-
tubre fue hasta su asesinato el des-
tacado líder gráfico Alfredo López, 
quien llevó al Congreso obrero efec-
tuado en abril de 1920 la propuesta 
de la organización que él represen-
taba, la Asociación de Tipógrafos en 
General, de solicitar el ingreso de los 
trabajadores cubanos en la III Inter-
nacional dirigida por Lenin. 

Ese Congreso acordó enviar un 
fraternal saludo “a los hermanos 
que en Rusia han establecido la Re-
pública Socialista del Sóviet, fun-
dando así con infinitos sacrificios y 
sobrehumanas energías en ese país 
que ocupa la sexta parte de la super-
ficie del planeta, el primer Gobierno 
de los trabajadores y para los traba-
jadores”. 

En el quinto aniversario de la 
Revolución de Octubre comenzó a 
publicarse bajo la dirección de Car-

los Baliño la revista Espartaco, con 
la finalidad de difundir los logros 
de la Unión Soviética. El primer en-
cuentro de un cubano con los sovié-
ticos lo protagonizó Julio Antonio 
Mella, en Cárdenas, cuando visitó el 
barco Vatslav Vorosvky, experiencia 
que plasmó en su emotivo artículo 
Una tarde bajo la bandera roja.

Tal vez la más conmovedora de-
mostración de respaldo con esa causa 
se produjo ante la muerte de Lenin, 
que estremeció a miles de cubanos. 
El alcalde de Regla, Antonio Bosch, 
lo calificó de ciudadano del mundo, 
se paralizaron todas las actividades 
del municipio a la misma hora que 
sepultaban en Moscú al fundador 
del Partido Bolchevique, y se plantó 
en esa localidad un olivo para perpe-
tuar su memoria en una colina que 
desde entonces lleva su nombre y 
donde cada año se le rinde homenaje.

A 105 años del triunfo de la Re-
volución de Octubre, el socialismo 
sigue siendo la opción de los traba-
jadores del mundo, que a pesar de 
los reveses no ha podido ser venci-
da. Continúa señalando el camino 
del futuro para la humanidad,  y su 
construcción en esta tierra, guiada 
por las ideas de Lenin, Martí y Fidel,  
constituye la única vía de alcanzar 
toda la justicia para todos.  | Alina 
Martínez Triay  

| foto: Tomada de Telesur

Todo puede tener una solución si 
los asuntos se valoran con cohesión 
e iniciativas. Esa es quizás la con-
clusión más profunda del Pleno 
del Sindicato Nacional de Tra-
bajadores de Industrias, SNTI, 
efectuado en Villa Clara.

Se demostró que donde exis-
ten estas condiciones el trabajo 
avanza a pesar de las innumera-
bles y complejas dificultades que 
enfrenta el sector, entre ellas la 
inestabilidad en la entrada de 
materias primas, la falta de pie-
zas de repuesto e insumos, lo que 
limita la continuidad de las pro-
ducciones, la insuficiente asig-
nación de combustible, la dis-
ponibilidad del transporte, bajo 
aseguramiento de los medios de 
protección, problemas con la dis-
tribución de utilidades, el empleo 
y el salario…

Visto así pudiera parecer un 
catálogo de calamidades y que 
no hay soluciones para un sector 
prioritario de la economía cuba-
na. En cambio, el Pleno eviden-
ció que cuando “se hala parejo” 
se encuentran alternativas, sobre 
todo porque existen condiciones, 
pues las medidas aprobadas para 
desarrollar la empresa estatal 
socialista dan posibilidades para 
avanzar.

La Industria Nacional Pro-
ductora de Utensilios Domésti-
cos (INPUD), la empresa Elec-
troquímica de Sagua la Grande 
y la Empresa Provincial de Pro-
ducciones Varias de Villa Clara 
son ejemplos de ello.

La INPUD logra, con pro-
ducciones secundarias y solucio-
nes internas, tener ingresos que 
dan protección salarial, evita las 
interrupciones laborales. Al po-
ner en práctica la reubicación a 
partir de las posibilidades crea-

das dentro de la entidad han 
realizado encadenamientos pro-
ductivos efectivos con los nuevos 
actores económicos.

En la Electroquímica se efec-
túan producciones alternativas y 
los innovadores desempeñan un 
papel preponderante que da vi-
talidad a la parte antigua de esta 
industria. Por su parte, la Empre-
sa de Producciones Varias man-
tiene un seguimiento particular a 
los trabajadores con discapacidad 
para garantizar empleo y salario 
a este sensible personal.

Y esto no es por arte de ma-
gia, sino a partir de aplicar las 
medidas aprobadas para desarro-
llar la empresa estatal socialista, 
como el encadenamiento produc-
tivo con los nuevos actores eco-
nómicos, la implementación de 
varias resoluciones, una adecua-
da planificación, en particular la 
distribución de utilidades, como 
lo hizo la INPUD, que logró des-
tinar diferentes montos para sa-
lario, vivienda, estimulación sin-
dical, capacitación e inversiones.

Yaquelín Baños, secretaria 
general del SNTI, insistió en la 
eficiencia de la labor sindical para 
impulsar la economía. A propósi-
to del amplio debate suscitado so-
bre este tema, Eloy Álvarez Mar-
tínez, ministro del ramo, recalcó 
la idea de valorar los asuntos de 
conjunto entre la administración 
y el sindicato. 

La reunión trató otras cues-
tiones con énfasis, como la labor 
de los innovadores y racionali-
zadores y las dificultades con la 
afiliación de los nuevos actores 
económicos, aspectos en los que 
insistió Ismael Drullet, miembro 
del Secretariado Nacional de la 
Central de Trabajadores de Cuba. 
| Lourdes Rey Veitía

En la industria 
sí se puede

| Daniel Martínez

Ciego de Ávila.— La Empresa 
Agroindustrial Azucarera (EAA) 
Héctor Rodríguez, de Villa Clara, 
volvió a pitar alto este domingo 
ante su similar Primero de Enero, 
esta vez 5-2, en el segundo partido 
de la final de la 40 Liga Azucarera 
de Béisbol, que se juega en predios  
avileños.

Si el sábado en el pleito inicial 
“los naranjas” apelaron a su pode-
rosa ofensiva para plantar bandera 
13-2, este domingo hicieron zafra 
con todo lo que le “regalaron” sus 
rivales a la defensa. 

La satisfacción desde el box la 
firmó el zurdo Víctor Castro. ¿Sus 
armas? Mejor que se las diga él: 
“Siempre trato de ponerme encima 

de los bateadores. Me apoyo en mis 
lanzamientos de rompimientos, los 
cuales he mejorado. Nunca había 
enfrentado a estos jugadores, por 
eso durante el primer juego dedi-
qué mucho tiempo a observarlos. 
Eso fue clave y al final se vio el re-
sultado.

“Ellos saben hacer las cosas 
bien en el terreno, no por gusto 
llegaron hasta aquí. Estamos de-
lante, pero eso no resuelve nada. 
La pelea es para el primero que 
triunfe cuatro veces. Queda cami-
no por recorrer”, sentenció.

Todo buen caballero necesi-
ta de un fiel escudero y Víctor lo 
tuvo en el jardinero central Yos-
bel Borges, quien percutió desde 
el cajón de bateo con par de im-
pulsadas. “Hoy todo salió perfec-
to. El pítcher rival tiene calidad, 
incluso estuvo en Series Naciona-
les. Lo conocía de años anteriores, 
me tomé mi tiempo. No me fui con 
sus sliders. Esperé las rectas y las 
conexiones salieron. Ya le dimos 
dos veces y queremos más”, ase-
veró.  

También aportó desde la lomi-
ta el apagafuegos Frank San Mar-
tín, que supo salir de su descontrol 
con paciencia, inteligencia y algo de 
suerte por la desesperación de sus ri-
vales bate en ristre. En la trinchera 
avileña puso la nota más alta el pít-
cher Kevin Soto, mal respaldado en 
la defensa por sus compañeros. 

El tercer pleito de la final de la 
40 Liga Azucarera de Béisbol se ce-
lebrará hoy lunes. Después se tras-
ladarán hacia Villa Clara para efec-
tuar, si es necesario, tres juegos más. 
Nota alta para la grada que atiborra 
el estadio de la EAA Primero de 
Enero. Sus gritos de ánimo, carga-
dos de cubanísimas frases, algunas 
subiditas de tono, y que mucho color 
y alegría le dan a una contienda de 
una dulzura peculiar.

| Final de la 40 Liga Azucarera de Béisbol

Otra vez el Héctor Rodríguez pitó alto

| foto: José Raúl Rodríguez Robleda
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